
La estadounidense Amazon,
ligada al magnate Jeff Bezos,
anunció ayer que invertirá más
de US$ 4.000 millones en Chile.
A través de su filial Amazon
Web Services (AWS), la compa-
ñía escogió al país para lanzar
una nueva región de infraestruc-
tura de nube para Sudamérica,
que permitirá respaldar sus ser-
vicios digitales de diversos ru-
bros privados y del sector públi-
co desde sus data centers ubica-
dos en Santiago.

En conversación con “El Mer-
curio”, Felipe Ramírez, country
manager de AWS en Chile, expli-
có que esta inversión consiste en
el “despliegue de infraestructu-
ra para dar servicios de nube”
desde Chile hacia la región. Im-
plicaría ofrecer a sus clientes
(empresas privadas, startups y
sector público) que “accedan a
tecnologías disruptivas como la
inteligencia artificial y el machine
learning, por lo que se acelerará
la transformación digital”.

Se trata de la tercera inversión
de AWS de estas características
en infraestructura para servicios
digitales. En la última década
han invertido unos US$ 10.500
millones en Brasil y México, se-
ñalan desde la firma.

En el caso de Chile, Ramírez
señaló que el plan de inversión
posee un horizonte de 15 años y
considera la construcción de data
centers; recursos a la operación y
renovación de equipamiento, y
la contratación de personal. 

A diferencia de otros servicios
que han lanzado en Chile, Ramí-
rez indicó que la “Región AWS
South America (Chile)” contará
con 3 Zonas de Disponibilidad al
momento de su lanzamiento,
previsto para la segunda mitad
de 2026. “Para que tengan una
dimensión de las magnitudes de
inversión, una Zona de Disponi-
bilidad estará compuesta por
uno o más data centers, y en Chile
tendremos por lo menos tres ini-
cialmente”, dijo. 

En este contexto, sostuvo que
con este diseño “buscamos que
esta infraestructura sea tremen-
damente resiliente, en caso de
que tengamos cualquier evento
de desastres naturales que afecte
a una de estas zonas de disponi-

bilidad, las otras dos puedan
mantener no solamente la opera-
ción, sino que asumir el trabajo
que no se puede realizar en esta
que quedó fuera de línea”. 

Por otra parte, Ramírez señaló
que en la compañía estadouni-
dense estiman que Chile posee
las condiciones para realizar in-
versiones de esta envergadura.
Esto, a pesar de las preocupacio-
nes en el mundo privado por as-
pectos como la permisología, in-
certidumbre regulatoria o cam-
bio en las reglas de juego que es-
tarían trabando a la llegada de
capitales extranjeros. 

“Esta decisión de alguna for-

ma reconoce el rol que Chile jue-
ga en esta industria (...). Necesi-
tamos poder operar en un lugar
donde tengamos garantía de las
condiciones y la estabilidad que
va a existir mínimamente sea de
15 años”, dijo. 

En esa línea, afirmó que desde
Amazon sí se evaluó el actual cli-
ma de inversión en Chile para
llevar adelante este anuncio. 

“Nosotros iniciamos las con-
versaciones de esto en el gobier-
no de Piñera, las continuamos en
el gobierno de Gabriel Boric y
vamos a lanzar formalmente la
región en el próximo gobierno
que nadie sabe todavía de quién

será. Por eso es importante la
institucionalidad”, señaló. “No
podemos depender de un go-
bierno particular de 4 años cuan-
do estamos mirando inversiones
de más de 15 años. Esa es la ga-
rantía. Sin importar el color polí-
tico que reemplace al gobierno
de Gabriel Boric, tenemos por lo
menos la tranquilidad de que se
respetará todo lo que hemos ve-
nido conversando hasta ahora”.

Permisos

En AWS Chile afirman que
para concretar estas inversiones
cuentan con los permisos para

construir sus data centers en el
país. Según el registro disponi-
ble en el Servicio de Evaluación
Ambiental (SEA), la firma tiene
la Resolución de Calificación
Ambiental (RCA) aprobada en
sus proyectos de Padre Hurtado
y Huechuraba. En tanto, desistió
con la tramitación de su iniciati-
va en Puente Alto.

Consultado sobre la ubicación
del posible tercer centro de da-
tos, Ramírez no entregó detalles
al respecto debido a “temas de
seguridad”. No obstante, en la

firma indican que los data centers
que formarán parte de la nueva
región “no necesariamente son
esos dos específicos”.

De todos modos, el principal
ejecutivo de AWS en Chile indi-
có que ya iniciaron la etapa de
construcción de uno de los recin-
tos. “Contamos con todos los
permisos y estamos en la parte
inicial del proceso de construc-
ción. Ahora el riesgo baja consi-
derablemente, porque lo único
que falta, en el fondo, es termi-
nar la construcción y empezar a
poner los equipos”, dijo.

Ramírez agregó que no espe-
ran sufrir inconvenientes en la
etapa de construcción de sus data
centers. “Ya pasamos por todos
esos procesos que revierten al-
gún tipo de riesgo, que puede
generar algún tipo de retraso,
etc.”. 

Asimismo, se refirió —sin alu-
dir directamente a la empresa—
a la situación de Google que ter-
minó desistiendo de su permiso
para construir un data center en
Cerrillos, debido a la oposición
de la comunidad ante el alto con-
sumo hídrico proyectado para el
recinto.

Ramírez señaló que desde
AWS utilizarán tecnología que
combinará “la refrigeración eva-
porativa directa y refrigeración
por aire libre, por lo que no re-
querirá del uso permanente de
agua” en sus recintos. Lo ante-
rior permitiría a la firma “utili-
zar el agua en los sistemas de en-
friamiento solamente el 4% del
año, durante los días más caluro-
sos”, lo que equivale al consumo
utilizado entre 2 y 8 hogares chi-
lenos promedio desde que estén
operativos los centros de datos.

Felipe Ramírez, country manager de Amazon Web Services en Chile

Amazon: “No podemos depender de un
gobierno particular de 4 años cuando
miramos inversiones hacia 15 años”
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Firma estadounidense invertirá más de US$ 4.000 millones
para ofrecer servicios de nube desde Chile hacia la región.

Felipe Ramírez, country manager de Amazon Web Services en Chile.
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‘‘Contamos con
todos los permisos (...)
Ahora el riesgo baja
considerablemente,
porque lo único que falta
es terminar la
construcción y empezar a
poner los equipos”.

‘‘Sin importar el
color político que
reemplace al gobierno
de Gabriel Boric,
tenemos por lo menos la
tranquilidad de que se
respetará todo lo que
hemos venido
conversando hasta
ahora”.

B 4 JUEVES 8 DE MAYO DE 2025ECONOMÍA Y NEGOCIOS

La Asociación Chilena de
Empresas de Tecnologías de la
Información (ACTI) es un gre-
mio conocido por plantear pro-
puestas que incentiven el uso de
esas herramientas en la pobla-
ción. No suele aparecer en pren-
sa por críticas al Gobierno. Sin
embargo, entre sus firmas aso-
ciadas hay hartazgo.

El presidente de ACTI, Fran-
cisco Guzmán, lo describe: “En
el último tiempo ha existido
una cantidad alta de leyes, de
regulaciones que se han venido
aprobando y que nos tienen co-
mo industria corriendo para po-
der estar al día. No solamente
nosotros, sino también nuestros
clientes. Yo creo que, en gene-
ral, el ambiente tecnológico está
con mucha regulación”, afirma.
La lista corta: “La ley de Protec-
ción de Datos Personales, la ley
marco de Ciberseguridad, la ley
Fintech, la (iniciativa) ley Ser-
nac te protege, el tema de cum-
plimiento de obligaciones tri-
butarias, que también está afec-
tando a las plataformas digita-
les en los famosos marketplaces”.
Suma la tramitación de la ley so-
bre inteligencia artificial. Tras
ellas se levantan agencias, re-
glas y sanciones, en algunos ca-
sos, que se acumulan entre unas
y otras”. 

En ACTI recuerdan que las
sanciones en la Ley de Datos
Personales pueden llegar hasta
el 4% de los ingresos brutos del
período fiscal anterior de la em-
presa, y en ciberseguridad, las
multas van hasta 20.000 UTM
(o el doble en ciertos casos). 

“Las autoridades en esto tie-

nen una posición que está pen-
sada muchas veces en regular,
sobre todo, a las empresas gran-
des”. Pero el asunto es más críti-
co para las pymes del sector, di-
ce Guzmán.

—Estas leyes no nacieron por
generación espontánea.
¿Nadie defendió sus in-
tereses?

“Hicimos ver dife-
rentes posiciones de
nuestra industria.
Yo creo que fuimos
escuchados. Sin
embargo, la legis-
lación no la escribi-
mos nosotros”.

—¿Cómo el minis-
tro de Transportes

y Telecomunicaciones, Juan
Carlos Muñoz, no va a saber so-
bre los efectos?

“Yo me imagino que el minis-
tro lo sabe. Pero efectivamente,
cuando los diferentes servicios
tienen que empezar a aplicar es-
ta legislación, empezar a conver-

tirla en las regulaciones co-
mo tales, la visión es

mucho más holísti-
ca. Entonces, les
cuesta dejar fuera
estos temas”. 

“Lo que pasa
en este minuto es
que estamos ha-
blando de menos
de tres años (de
este gobierno) y
mira todas las leyes

q u e t e n e m o s

acá, y todas las regulaciones que
tangencial o directamente tocan
a la economía digital. Y cuando
pasa eso, tú estás haciendo una
sobrerregulación, estás sacando
demasiadas regulaciones de
una orilla a otra. No tienes tiem-
po. Todavía no las implementa-
mos y ya estás sacando otras”.

—¿Dice que este Gobierno se
está haciendo conocido por
complejizar algo que debería
ser más simple?

“Yo creo que sí. En el proceso
de querer hacerla mejor, de que-
rer hacer algo en pos de tener
más regulación en estos temas
tecnológicos, estamos haciendo
hoy día que sea mucho, mucho,
mucho más complejo para las
compañías poder digitalizar”.

—¿El Ministerio de Ciencia y
Tecnología interviene en la ca-
dena para ayudar al sector?

“Yo creo que Ciencia y
Tecnología ha tenido posi-
ción en algunos de estos

marcos legales. Ha teni-
do posiciones que han

sido interesantes y que
han sido correctas.

P e r o C i e n c i a y

Francisco Guzmán, presidente del gremio de firmas de tecnologías de la información:

“Estamos hablando de menos de tres años y
mira todas las leyes que tenemos acá”

En ACTI hablan de “sobrerregulación” en la industria y responsabilizan sobre todo
a Hacienda y Economía. Creen que se amenaza el desarrollo de la economía digital.
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Tecnología es un ministerio pe-
queño, en comparación con el
Ministerio de Hacienda, el Mi-
nisterio de Economía, que en es-
tos temas son los que llevan un
poco la batuta”.

—¿Aquí el tema no son Ciencia
y Tecnología ni Transporte ni
Telecomunicaciones, sino los
ministerios de Economía y Ha-
cienda?

“Los ministerios más tecno-
lógicos entienden mejor esto
que los ministerios menos tec-
nológicos, aunque se supone
que Hacienda también es el res-
ponsable hoy día del Gobierno
Digital, que también está dentro
de este barco, ¿no?”.

“Somos un gremio que siem-
pre ha buscado colaborar y tra-
bajar con el gobierno que sea
(...). Hemos tocado la puerta de
Hacienda, hemos tocado la
puerta de los diferentes minis-
terios para anunciar la econo-
mía digital. Estamos trabajando
con ellos. Pero me parece que en
este minuto se le ha dado más
potencia a estas regulaciones”.

—Más empresas internaciona-
les levantan data centers y hay
más firmas chilenas del ecosis-
tema digital. ¿Cómo se explica
si hay más regulaciones?

“Pero siempre en la infraes-
tructura. Somos un país privile-
giado en términos de infraes-
tructura (...). Y data centers, para
qué te digo. Pero lo que no he-
mos podido trabajar es desarro-
llar el talento digital, en ser un
país de verdad productor y ex-
portador de software. Ser un país
donde podamos exportar tam-
bién talento, de alguna forma
empezar a dar servicios hacia
fuera del país, que yo creo que
es tremendamente importan-
te”. 

Francisco
Guzmán,
presidente
de ACTI.

La comisión de Hacienda del
Senado retomó el trámite del
proyecto que pretende combatir
la “permisología”, que definiría
una fecha de votación la próxi-
ma semana. El ministro de Eco-
nomía, Nicolás Grau, presentó
los principales contenidos y
acuerdos alcanzados en la etapa
previa de tramitación de la Cá-
mara Alta, como también los nu-
dos sin resolver donde el Ejecu-
tivo presenta reparos.

Uno de los aspectos de la ley
que según el ministro Grau to-
davía requiere revisión es el vin-
culado a las sanciones; tanto las
que podrían cursar para los jefes
de servicio cuando las entidades
respectivas excedan los plazos
legales, como también cuando el
titular de un proyecto incumpla
los requisitos para acceder a de-
claraciones juradas en lugar de
autorizaciones.

De acuerdo con Grau, las nor-
mas por aclarar dicen relación
con incorporar agravantes cuan-
do el titular de un proyecto se
configure como “sujeto califica-
do”, e incumpla reiteradamente
los requisitos establecidos para
declaraciones juradas. 

En cuanto a las sanciones para
los funcionarios públicos, Grau
sostiene que el incentivo puede
ser contraproducente: “La gente
va a hacer cualquier cosa por sa-
car esa resolución. Lo que puede
ser, por ejemplo, que se apruebe
cuando no se tenía que aprobar
sin revisión, o que se rechace
simplemente. Entonces, noso-
tros entendemos lo que se busca
acá, pero creemos que es un mal
diseño”.

Com. de Hacienda:

Senado retoma
reforma sobre
“permisología”

El Ejecutivo
presentará nuevas
indicaciones. 
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